

REFLEXIONES
CONSTITUCIONALESALFREDO
RÍOS
CAMARENA*LA PASARELA
DE TOLUCA Y
LOS DESAIRES
A MONREAL*EL AUTOR ES ACADÉMICO
DE LA FACULTAD DE DERECHO
DE LA UNAM

*AMLO adelantó la sucesión
presidencial, probablemente violando
los tiempos que fija la legislación*

• **EL PRESIDENTE ESTABLECIÓ
COMO PUNTEROS Y ÚNICOS
PRECANDIDATOS A LOS TRES
ALFILES QUE HIZO DESFILAR
EN LA PASARELA DE TOLUCA:
CLAUDIA SHEINBAUM, MARCELO
EBRARD Y ADÁN AUGUSTO
LÓPEZ. SIN EMBARGO, SE
COMETIÓ UN ERROR AL
DESAIRAR A RICARDO MONREAL**

En México se han agravado los problemas de salud, desarrollo económico y, por supuesto, la inseguridad. No obstante, la habilidad del presidente López Obrador ha conducido la conversación pública hacia el escenario esencialmente político. Adelantó la sucesión presidencial, probablemente violando los tiempos que fija la legislación e incurriendo en actos anticipados de campaña, estableciendo como punteros y únicos precandidatos a los tres *alfiles* que hizo desfilar en la pasarela de Toluca: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López. Sin embargo, se cometió un error al desairar y humillar a Ricardo Monreal, que

tiene muchas fichas que jugar. Efectivamente, recordemos que cuando fue injustamente consignado, mi amigo y compañero José Manuel Del Río Virgen, se reveló de manera clara la sólida relación entre Dante Delgado y el propio Monreal, esto significa que hay la probabilidad de que el senador disidente de la 4T pueda ser postulado por Movimiento Ciudadano, lo que le quitaría varios puntos al candidato oficial y los resultados electorales serían muy diferentes a los que hoy anticipan los analistas.

En el otro frente, en la oposición, no ha quedado clara la solidez de su Alianza y les urge nombrar propuestas de candidatos a la Presidencia.

El PRI ha sido el blanco favorito del gobierno y de Morena, para destruirlo y dejarlo fuera del tapete político; no obstante que 11 expresidentes del Tricolor hicieron algún tipo de reclamo al actual Presidente, Alejandro Moreno, también dejaron

clara su militancia en las filas del Revolucionario Institucional que, en momentos difíciles ha logrado resurgir de sus propias cenizas y convertirse en una fuerza decisiva en las elecciones federales.

Falta mucho tiempo para la elección de 2024, habrá que cruzar antes las aduanas de Coahuila y del Estado de México; si la oposición ganara estas entidades en 2023, las elecciones de 2024 serían imposibles de pronosticar. Si bien es cierto que Morena tiene una fuerza emanada del propio Presidente, también lo es que existen millones de mexicanos que, de una u otra manera, han sido agraviados, como los familiares de los 500 mil muertos del COVID o los cientos de miles de mujeres que reclaman —con justicia— sus derechos fundamentales. La lista es larguísima: maestros, transportistas, médicos, campesinos, donde la pobreza se ha ensanchado; lo que no ha existido es un elemento que le dé coherencia a estos numerosos ciudadanos y que los inserte en un proyecto político; hasta ahora, ni la oposición, ni sus líderes, han incidido en convocar y reunir a estos ciudadanos. El ejemplo más claro de que todo puede cambiar es la baja participación en las últimas elecciones, lo cual significa que si en 2024 salen a votar la mayoría de los ciudadanos, las perspectivas pueden cambiar, lo que se necesita es una solidaridad colectiva en torno a un proyecto y no sólo a una negación del "Lopezobradorismo".